

Dijo intelectual Leopoldo Castedo

# Españoles se encontraron con cultura superior en América

"Amo a La Serena y pronto regresaré a esta tierra..."

Leopoldo Castedo Hernández de Padilla mostró una vez más su reconocida solvencia intelectual, como historiador, ameno charlista y viajado observador de la cultura hispanoamericana, durante el desarrollo de su conferencia a la que denominó "Encuentro entre dos mundos", dictada ante un selecto auditorio, en la Casa del Profesor en La Serena.

Autor de más de 200 publicaciones y libros, entre los que destacan su *Cospicadio de la Historia de Chile*, un objetivo y bien documentado libro ilustrado de valioso material, y su más reciente obra, *Historia de la Cultura en Hispanoamérica*, le han hecho acreedor a numerosas distinciones.<sup>2</sup> Durante algunos años fue funcionario internacional en Naciones Unidas, cargo que le permitió cumplir una minuciosa investigación sobre las antiguas culturas aztecas, incásicas y otras, cuya data antecede en cientos de años a la cultura europea y española. Profesor en la Universidad de Chile y Austral, en la cátedra de Historia e Historia del Arte, lo es también de la Universidad de Nueva York.

Leopoldo Castedo excede todos los márgenes de currículum en su especialidad. Viajero impetuoso, no sólo ha recorrido misericordiosamente nuestra cultura hispánica, sino que la europea, captando en su cámara fotográfica aspectos que al común de las personas pasan inadvertidos. Busca detalles y se interioriza en formas y estilos de monumentos históricos. Busca y rebusca en las principales bibliotecas de España, Améri-

ca y Estados Unidos, documentos que puedan aportar algo más al conocimiento de la historia de Chile y América.

## UN ENCUENTRO FRENTE A FRENTE

Es la que se produce en nuestra América, señala Leopoldo Castedo durante el desarrollo de su conferencia, la cual es amenizada con citas de cronistas e historiadores, no sólo de España, sino que de Chile y América. Los nombres de Góngora de Marmolejo, el padre Luis de Valdivila, Oña, Alonso de Ercilla, el Inca Garcilaso de la Vega, este último cronista del Perú, van entregando aspectos desconocidos de nuestro pasado.

Todo ello, para concluir en que a la llegada de los españoles, en su misión de conquista a América, éstos se encontraron con una cultura superior en muchos años a la europea. Ellos aportaron técnicas. Nosotros, los conquistados, muestra soberbia indómita y nuestra inocencia.

El español y el europeo buscaron en estos territorios, el oro y las especies que allí se producían en abundancia. Fue un contraste dramático y duro entre dos fuerzas que chocaron, produciendo al correr de los años, distintas razas. Por otra parte, en cuanto a lo ar-

quitectónico, América ofrece en México, Perú, monumentos que han sobrevivido miles de años y catáclismos, sin ser estas obras, en su mayor parte, afectadas en su estructura, acotó el historiador Leopoldo Castedo, mostrando diapositivas que confirmaron sus apreciaciones sobre dicho pasado, patrimonio de América, antes de la presencia europea y básicamente, la española.

## AMO A LA SERENA

Conversando con "El Regional", Leopoldo Castedo manifestó su satisfacción de encontrarse nuevamente en La Serena. Es una ciudad que amo. Que me agrada y que guarda una fiscomorfía arquitectónica muy especial, de raíces hispánicas.

Esta región es eminentemente minera. Me gustaría conocer algunos sectores, como Andacollo, agregó el destacado historiador, del que fuera en vida del autor de la Historia de Chile, Francisco Antonio Encina, no sólo gran admirador, sino quien lo sirvió en el acopio documental. Espero regresar nuevamente a esta ciudad, para interiorizarme de su brillante pasado y no menos esplendoroso presente, terminó diciéndonos Leopoldo Castedo.

## Crisi económica latinoamericana. [artículo]

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Crisi económica latinoamericana. [artículo]. il.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile